
1 

                 

 

 

Ata da LX Reunão Plenária Nacional do 

Fórum Nacional dos Conselhos Estaduais 

e Distrital de Educação - FONCEDE, 

realizada de 3 a 5 de outubro de 2022, em 

Brasília-DF. 

 

 
Aos três dias do mês de outubro, às vinte horas e dez minutos, no auditório do 1 

Centro de Ensino Tecnológico de Brasília – CETEB, em Brasília-DF, deu-se 2 

início à abertura da LX Reunão Plenária Nacional do Fórum Nacional dos 3 

Conselhos Estaduais e Distrital de Educação – FONCEDE, com uma pauta 4 

ampliada, cujo objetivo foi fortalecer o regime de colaboração, ampliando o 5 

debate acerca de temas comuns de interesse de todos os sistemas de ensino do 6 

país. O evento foi realizado, na forma presencial, sob a presidência do 7 

Presidente do FONCEDE e do Conselho Estadual de Educação do Rio de 8 

Janeiro, RICARDO TONASSI SOUTO. Integraram esta Reunião Plenária os 9 

Conselheiros, representantes das seguintes unidades federativas, entre demais 10 

Conselheiros e Secretários Executivos de Conselhos de Educação: CEE Acre 11 

(AC) ELISETE SILVA MACHADO; CEE Amapá (AP) IVONE DE SOUZA 12 

CONCEIÇÃO; CEE Alagoas (AL) MARIA DO SOCORRO PEIXOTO VIDINHA; 13 

CEE Ceará (CE) ADA PIMENTEL GOMES FERNANDES VIEIRA; CEE Distrito 14 

Federal (DF) MARIO SÉRGIO MAFRA; CEE Espírito Santo (ES) KLINGER 15 

MARCOS BARBOSA ALVES (Conselheiro em representação ao Presidente por 16 

procuração); CEE Maranhão (MA) SORAIA RAQUEL ALVES DA SILVA; CEE 17 

Minas Gerais (MG) FELIPE MICHEL SANTOS ARAÚJO BRAGA; CEE Minas 18 

Gerais (MG) HÉLIO QUEIROZ DAHER; CEE Piauí (PI) ANTONIO JOSÉ 19 

CASTELO BRANCO MEDEIROS; CEE Pernambuco (PE) ANTONIO 20 

HENRIQUE HABIB CARVALHO; CEE Paraná (PR) JOÃO CARLOS GOMES; 21 

CEE Rio Grande do Sul (RS) FÁTIMA ANISE RODRIGUES EHLERT; CEE   22 

Rondônia (RO)     AGENOR FERNANDES DE SOUSA; CEE Roraima (RR) 23 

JOÃO DE CARVALHO; CEE Rio Grande do Norte (RN) AÉCIO CÂNDIDO DE 24 

SOUSA; CEE Santa Catarina (SC) OSVALDIR RAMOS;  CEE   Tocantins (TO) 25 

EVANDRO BORGES ARANTES. Registra-26 
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se a participação do Colegiado de Diretores e Secretários dos Conselhos de 27 

Educação, representado pela Presidente, Cíntia Cristina Faulhaber, Secretária 28 

Executiva do CEDF, e a Diretora do Colegiado Joana D’Arc Alves Santos, 29 

Secretária Executiva do CEE-TO.  I.  A mesa da abertura do evento foi composta 30 

pelo Presidente do FONCEDE, Conselheiro Ricardo Tonassi Souto, e pelo 31 

Presidente do Conselho de Educação do Distrito Federal, Conselheiro Mário 32 

Sérgio Mafra, coanfitrião por sediar esta Reunião Plenária Nacional. Dado o 33 

início da solenidade de abertura, foi proferido o Hino Nacional Brasileiro, 34 

cantado, pelas professoras da Escola de Música de Brasília, Joyce Moreira Dias 35 

Cardoso, Canto Erudito, e Marília de Alexandria, Piano, que também agraciaram 36 

o público com mais uma música. Ato contínuo, o Presidente, Conselheiro 37 

Ricardo Tonassi Souto, saudou e agradeceu a presença de todos, anunciando a 38 

programação desta Reunião Plenária e o palestrante deste dia, com o tema: 39 

Novo Ensino Médio, Microcertificação e Desafio do Currículo por Competências, 40 

por Luciano Sathler, Reitor do Centro Universitário Metodista Izabela Hendrix e 41 

Membro do CNPq. Com a palavra, o Professor Luciano Sathler apresentou o 42 

tema com foco na nova arquitetura curricular do ensino médio; destacou a 43 

escola da contemporâneidade numa sociedade da informação; que 98% 44 

(noventa e oito por cento) dos estudantes do ensino médio corcordam 45 

(totalmente ou em parte) que deveria haver opções de formações voltadas para 46 

o mercado de trabalho; considerou a taxa atual de desempregos e que 35% 47 

(trinta e cinco por cento) daqueles estudantes em curso superior não estão 48 

alocados em postos de trabalho afins; ressaltou a ausência de uma organização 49 

flexível e dialógica nesta etapa da educação básica e da importância de termos 50 

o trabalho como princípio educativo, observada a interdisciplinaridade, 51 

personalização, protagonismo, a educação híbrida como abordagem 52 

pedagógica e o itinerário da formação técnica e profissional; enfatizou a 53 

necessidade de microcertificações com qualificações profissionais; e a Portaria 54 

nº 24/MEC, de 19 de janeiro de 2021, que dispõe sobre o Sistema Nacional de 55 

Reconhecimento e Certificação de Saberes e Competências Profissionais – Re-56 

Saber, no âmbito do Ministério da Educação – MEC. Por fim, recomendou 57 

literaturas relativas à era digital. II – No dia 4 de outubro de 2022, seguindo a 58 

programação, no período da manhã, das dez horas e doze minutos até onze 59 

horas e vinte minutos, no Conselho Nacional de Educação, em Brasília-DF, em 60 
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reunião conjunta com os Conselheiros desse Conselho e sob a presidência da 61 

Conselheira Maria Helena Guimarães de Castro, o Conselheiro Ricardo Tonassi 62 

Souto reconhece o trabalho desenvolvido pela presidente do CNE, em nome de 63 

todos os Conselhos de Educação, e apresenta a importância da contituidade do 64 

Fórum Ampliado, com reuniões entre os Conselhos Estaduais e Distrital de 65 

Educação e o CNE, com a participação também da Uncme - União Nacional dos 66 

Conselhos Municipais de Educação, e o Fórum Nacional de Educação, a fim de 67 

alinhar ideias sobre a educação do país; bem como com relação ao Sistema 68 

Nacional de Informações da Educação Profissional e Tecnológica (Sistec) que 69 

tem como finalidade servir como mecanismo de registro e divulgação dos dados 70 

da educação profissional e tecnológica e de validação de diplomas de cursos de 71 

Educação Profissional Técnica de Nível Médio, destacando a necessidade da 72 

obrigatoriedade do código validador do diploma para melhor controle dos 73 

estados e do DF. A Conselheira Maria Helena, com a palavra, registra as 74 

diversas reuniões virtuais realizadas, desde o período pandênico que assolou o 75 

país, destacando que, com o retorno presencial, em junho do ano em curso, 76 

estas reuniões podem ser retomadas tanto na forma presencial como na 77 

modalidade a distância; e, quanto ao Sistec, informa que o CNE recebeu ofício 78 

do MEC-SETEC, contendo Nota Técnica do órgão que trata do sistema, e 79 

informou que o Parecer já foi elaborado com todas as orientações acerca da sua 80 

funcionalidade e necessidades de implementação, monitoramento e controle; 81 

reforçou sua importância para o cumprimento legal e assegurou que a relatora, 82 

Conselheira Suely Menezes fará apresentação para a apreciação do Pleno até 83 

novembro deste ano. Presente, representante do MEC/SETEC, restou 84 

registrado que o MEC entendeu a necessidade do código validador, 85 

considerando o valor da credibilidade dos cursos técnicos, e não o retirou, 86 

apenas não é mais obrigatório; que tal código não ocorre nos casos de 87 

especializações e qualificações técnicas; e que o MEC está planejando um guia 88 

de qualificação profissional e de saídas intermediárias, de onde podem surgir os 89 

cursos de qualificação que possuirão código validador; por fim, coloca-se à 90 

disposição de todos. Registra-se ainda, neste período da manhã, a fala do 91 

Presidente da Uncme, Prof. Manoel Humberto Gonzaga Lima, que solicita apoio 92 

na etapa final da CONAE 2022, a ser realizada nos dias 29 e 30/11 e 1º/12, a 93 

qual, pela primeira vez, será realizada nas formas presencial e a distância, 94 
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sendo transmitida pelo Youtube. No período da tarde, das catorze horas e 95 

dezoito minutos até às dezessete horas e trinta e um minutos, o FONCEDE 96 

reuniu-se, no Centro de Ensino Tecnológico de Brasília – CETEB, em Brasília-97 

DF, para eleição da Presidência e Vice-Presidência Regionais, entre assuntos 98 

gerais. Foram eleitos para assumir a nova diretoria do FONCEDE, por um ano, o 99 

atual Presidente do FONCEDE e do Conselho Estadual de Educação do Rio de 100 

Janeiro, Ricardo Tonassi Souto, reeleito para a função; para Vice-Presidentes 101 

das regiões do país, ficaram assim eleitos: Mário Sergio Mafra – DF – Vice-102 

presidente da Região Centro Oeste; Ivone de Souza Conceição – AP – Vice-103 

presidente da Região Norte; Soraia Raquel Alves da Silva – MA – Vice-104 

presidente da Região Nordeste; Felipe Michel Santos Araújo Braga – MG – Vice-105 

presidente da Região Sudeste; e João Carlos Gomes – PR – Vice-presidente da 106 

Região Sul. Em sequência, foram tratados assuntos gerais, sendo apontadas 107 

questões relevantes que merecem atenção do FONCEDE, são elas: empenho 108 

junto à Camara para deliberação sobre o Sistema Nacional de Educação e 109 

autonomida dos órgãos colegiados de educação; apoio do MEC para a 110 

continuidade da Plataforma Normativas; necessidade de formação para os 111 

técnicos dos Conselhos no Sistema Nacional de Informações da Educação 112 

Profissional e Tecnológica (Sistec); retomada das Frentes de Trabalho do 113 

FONCEDE, destacada a necessidade de confirmação dos membros pelos 114 

Conselhos de Educação; criação de um grupo de trabalho para analisar o termo 115 

de colaboração para abertura de polos de apoio presencial em outras unidades 116 

da federação; e manifestação do FONCEDE na Ação Declaratória de 117 

Inconstitucionalidade 81, assim como a intervenção como Amicus curiae, a fim 118 

de fornecer subsídios à decisão. Registra-se, da ação, que a Associação 119 

Nacional das Universidades Particulares (Anup) defende a exigência, com o 120 

argumento de que várias decisões judiciais vêm obrigando o Ministério da 121 

Educação a avaliar pedidos de autorização de novos cursos mesmo sem 122 

chamamento público. Segundo a entidade, algumas dessas decisões até 123 

autorizam instituições a abrirem novas vagas ou declaram expressamente a 124 

inconstitucionalidade do dispositivo da lei.  No que concerne ao termo de 125 

colaboração, entre os estados e o DF, para abertura de polos de apoio 126 

presencial em outras unidades da federação, o Conselheiro João Carlos Gomes 127 

fez registrar, após manifestação do Conselheiro José Hélio Torres Laranjeira, 128 
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que o Conselho Estadual de Educação do Paraná concede autorização 129 

mediante todas suas determinações atendidas, linha esta tomada pelos demais 130 

Conselhos. Outros temas também foram destacados, como a formação docente, 131 

escolas bilíngues, crehes, participação do FONCEDE nas decisões do MEC. Por 132 

fim, o Conselheiro Ricardo Tonassi apresenta o Diploma de Mérito Educacional, 133 

concedido nos termos do artigo 27 do Estatuto do FONCEDE, pelos relevantes 134 

serviços prestados ao Fórum e à Educação Brasileira, ao Conselheiro Osvaldir 135 

Ramos (CEE-SC), entregue presencialmente, e à Conselheira Márcia Adriana de 136 

Carvalho (CEE/RS), a ser entregue a mesma. III. No dia 5 de outubro, último 137 

dia do envento, no período da manhã, no Centro de Ensino Tecnológico de 138 

Brasília – CETEB, em Brasília-DF, de dez horas e vinte minutos às doze horas e 139 

sete minutos, foi proferida Palestra "Ensino Técnico Profissionalizante no Brasil: 140 

Desafios e Oportunidades", por Tomás Dias Sant’ana, Secretário de Educação 141 

Profissional e Tecnológica. O Secretário apresentou os desafios da SETEC com 142 

os programas, projetos e ações, no intuito de criar políticas púplicas para a 143 

qualificação profissional, com destaque para a Meta 11 do Plano Nacional de 144 

Educação; sobre a formação inicial e continuada ao longo da vida e a 145 

aprendizagem, cujos estudantes devem ser requalificados, verificada maior 146 

maturidade para aqueles que cursam o ensino técnico e menor evasão, além da 147 

formação docente para a educação profissional, para qual já foram ofertadas 148 

20.000 (vinte mil) vagas, com vistas ao fortalecimento do ensino em referência e 149 

à democratização do acesso a essa informação. Aberta à palavra, alguns 150 

conselhos manifestaram-se quanto, especialmente, à regulação dos cursos 151 

técnicos de nível médio ofertados por instituições de ensino superior privadas e 152 

autorizados pelo MEC, questão esta que está sendo analisada pelo órgão; e 153 

quanto às demandas do Sistec e sua atualização e operacionalização, para 154 

quais o Secretário colocou a SETEC à disposição para tratar do assunto. Após, 155 

o Presidente encerrou a sessão, agradecendo a presença e a participação de 156 

todos. a) Secretária-Executiva do CEDF e Presidente do Codise: Cíntia Cristina 157 

Faulhaber.158 

 
 
 

RICARDO TONASSI SOUTO 

   Presidente do FONCEDE 


